

“Aportes desde la formación del Licenciado en Enfermería en el área comunitaria: una contribución al SNIS”

Cristina Barrenechea

Esther Lacava

Con el presente trabajo se propone compartir una experiencia desde la formación de los Licenciados en Enfermería a nivel de grado y posgrado, en el área de competencia de Enfermería Comunitaria y analizar cómo se contribuye al proceso de cambio del modelo de atención y al Sistema Nacional Integrado de Salud.

El Plan de Estudios de Licenciatura en Enfermería de la Facultad de Enfermería de la Universidad de la República se organiza por Ciclos, en Módulos y en su marco conceptual plantea como ejes transversales del Plan: Proceso Salud Enfermedad, Atención Primaria de Salud, Enfermería, Epistemología, Metodología de la Investigación y Administración.

A nivel de posgrado se proponen cursos de Formación Permanente, la Especialidad en Enfermería en Salud Familiar y Comunitaria y la Maestría en Salud Comunitaria.

La propuesta de formación que se implementa desde el Departamento de Enfermería Comunitaria, incluye la profundización en el conocimiento en el área de Enfermería Familiar y Comunitaria, aplicando herramientas metodológicas, que posibiliten a los profesionales de Enfermería comprender y analizar la complejidad del proceso salud –enfermedad de la población, el primer nivel de atención como forma de organización de atención a la salud y las principales herramientas y abordajes metodológicos para poder priorizar los problemas y necesidades de la población, poder accionar sobre ellas y buscar con los propios involucrados las formas más eficaces y participativas de resolución. Problemas cada vez más complejos que requieren un personal de salud más capacitado y participe de los cambios que se imponen en el modelo de atención en nuestro país. Modelo que está explicitado en la Reforma Sanitaria y que en el marco del Sistema Nacional Integrado de Salud, se orienta a la promoción a la salud y la prevención de enfermedades, aplicando la Estrategia de Atención Primaria de Salud, apuntando a un Primer Nivel de Atención más resolutivo, trabajando con pautas de calidad, promoviendo el trabajo en equipo interdisciplinario e intersectorial, aplicando el enfoque familiar, socio epidemiológico y comunitario, basado en las necesidades de la población.

Para el análisis se aplicará la matriz FODA teniendo en cuenta los Recursos Humanos en Enfermería desde la perspectiva de la formación, el SNIS y el proceso de cambio del modelo de atención.